Le Vercors, hier terre de résistance, sait aussi être terre d'accueil !...



Rapport d'activités pour l'année 2023

Préambule

Les Vertaccueillants s'installent dans le paysage du territoire local. Nos actions sont structurées en 3 axes, qui convergent vers notre objectif premier, c'est à dire d'offrir un hébergement dans la dignité et la chaleur humaine, à des migrants arrivant dans notre région et qui ne bénéficient pas de ce droit fondamental. Accueillir ne veut pas seulement proposer un lit. Chaque personne arrivée chez nous vient avec son histoire, son parcours et sa culture. Nous avons voulu engager cette année une réflexion qui devrait aboutir en 2024 à de nouvelles actions. Ce 2ieme axe va vous être présenté dans ce rapport.

Enfin, nous avons voulu nous inscrire davantage dans une démarche de plaidoyer et de partage avec la population locale. C'est notre 3ieme axe de travail.

1 / L'hébergement

Les modalités d'accueil en 2023

Outre l'accueil en famille qui se poursuit, nous avons toujours la location de l'appartement à Bouilly.

Accueil dans l'appartement de Bouilly

Loué au propriétaire de l'immeuble, cet appartement nous permet de loger deux personnes dans de bonnes conditions (chambres et salles de bains individuelles). En cas de besoin, une personne supplémentaire a été accueillie pour des courtes durées.

Xx personnes se sont succédées. 2 de nos accueillis ont obtenu leurs papiers, mais leur relogement à Grenoble pour leur permettre de poursuivre leur intégration a pris un peu de temps.

Un nouvel appartement à disposition

L'appartement de Bouilly ne sera potentiellement plus disponible à partir du printemps 2024. Nous avons reçu la proposition de la part d'une adhérente de mettre à disposition un appartement attenant à sa maison.

Il a servi d'ores et déjà à une mère et son fils de 15 ans. Cette famille, accueillie en urgence, va finalement rester. Le jeune accueilli est scolarisé depuis le 8 janvier 2024 au collège Jean-Prévost à Villard de Lans.

Les personnes accueillies

Au total, l'association a accueilli en 2023 5 personnes isolées et une mère avec son fils de 15 ans.

1087 nuitées en 2023

Cette année environ **1087 nuits** ont été assurées par les Vertaccueillants. La commission hébergement poursuit son travail pour chercher de nouveaux hébergeurs et proposer des rotations en famille à nos accueillis.

2 / L'accompagnement des personnes accueillies





Depuis le début de notre existence, nous avons renforcé d'année en année nos capacité d'accompagnement en mettant en place :

- Les binômes de référents, qui ont pour rôle de suivre chaque accueilli dans sa vie sur notre territoire, de lui apporter de l'aide pour accéder aux soins médicaux, aux transports, déménager... Etc. De nouveaux référents se sont engagés cette année encore et nous les remercions. C'est en effet une tâche primordiale et sans ces personnes aucun accueil n'est envisageable
- Des référents de maison / appartement qui peuvent assurer le suivi de l'appartement loué ou des logements qui nous sont éventuellement prêtés
- Des cours de français lorsque nos accueillis le demandent
- Un soutien matériel de 60 euros pour les personnes ne touchant aucune allocation, en plus des cartes de transports leur permettant d'aller sur Grenoble facilement

Des espaces de respiration

A son démarrage, notre association a organisé quelques séjours de répit, de respiration pour des personnes de la vallée ayant vécu l'expérience douloureuse du parcours d'exil.

Depuis 2015, elle accueille pour une durée de quelques mois ou années, des personnes exilées, en demande d'asile. Son action porte sur leur accueil, leur hébergement, leur accompagnement dans le tissu social du plateau du Vercors.

Leurs souffrances psychologiques et le mal-être post-traumatique qu'ils peuvent parfois montrer et dont nous sommes témoins, nous interpellent fortement et nous appellent à agir !

Nous souhaitons développer un nouvel axe d'actions, avec pour objectif la prise en compte et le soulagement autant que faire se peut, de ces souffrances psychiques liées au parcours d'exil et les traumatismes subis.

La palette des formes d'action de cet objectif est large : séjours, ateliers, stages, sorties... avec des contenus thérapeutiques.

En même temps que des lieux d'accueil et des accompagnateurs, cela nécessite la mobilisation de savoirfaire variés, clairement identifiés et mis en œuvre par des professionnels compétents : spécialistes des traumatismes liés à l'exil, psychologues, psychiatres, art-thérapeutes, etc.

Notre association n'a pas ces compétences mais nous disposons d'autres ressources :

- La possibilité de créer un cadre d'accueil chaleureux et convivial pour les personnes exilées et les professionnels qui les accompagnent,
- La connaissance du Vercors, territoire de nature et d'histoire,
- La mise en lien avec ses acteurs locaux,
- Des possibilités d'hébergements individuels ou collectifs,
- La mobilisation des adhérents de l'association, notamment pour l'organisation de transports, de repas, etc.

C'est donc dans un cadre partenarial, en complémentarité de professionnels et notamment avec l'association **Le Caméléon** à Grenoble, que nous voulons mettre en œuvre ces actions dites « Espaces de respirations », tant pour certains de nos accueillis que d'autres personnes en exil connues d'autres structures.

Un groupe de travail au sein de l'association s'est saisi de ce projet et travaille à sa mise en place. Des contacts avec des partenaires sont en cours.

D'ores et déjà une formation à destination de nos hébergeurs et référents a été construire spécifiquement avec le Caméléon pour une mise en œuvre en 2024.





Des groupes de paroles ont également permis à nos bénévoles de partager leur expérience avec des professionnels et des bénévoles d'autres collectifs de la région grenobloise.

Le partage avec les accueillis, la population et d'autres associations du Vercors et d'ailleurs

L'année 2023 a été marquée par la 1ère édition du festival Pili-pili.

Il a rencontré un très vif succès, certainement au-delà de nos espérances initiales. 1000 entrées comptabilisées !

La programmation a offert une grande diversité d'approches culturelles de la vie des personnes migrantes et du phénomène migratoire. Concerts, théâtres, expositions, conférences, cinéma, etc. Autant de moments qui nous ont offert de belles rencontres, des moments pleins d'émotions aussi bien esthétiques que profondément humaines. Sans compter toutes ces occasions d'enrichissement intellectuel, de partage. Bien sûr, une mention spéciale pour la soirée danse et concert du samedi qui a permis de réunir des publics divers, reflet de notre société aux multiples visages. Et le repas du dimanche, ce moment de plaisir et de grande convivialité sous le signe des énergies solidaires et des découvertes des saveurs venues d'ailleurs.

L'association a également un rayonnement au-delà de notre territoire grâce à diverses publications.

Elles mettent en avant la solidarité, l'inventivité des acteurs de nos communes :

- Participation au projet HAB(R)ITER LOGER LES PLUS EXCLUS: QUAND LES CITOYENS S'EN MELENT. Un projet mené par la Fondation Abbé Pierre et le collectif lyonnais de photographes, ITEM. Six collectifs de la région AURA, dont Les Vertaccueillants, ont été présentés dans l'ouvrage, paru en 2023, ainsi que dans l'exposition photographique de la galerie ITEM.
- Contribution au dossier *Pour une politique de l'hospitalité, accueillir des personnes migrantes de la revue Mountain Wilderness N° 14,* par un article intitulé Représentations et utopies.
- Évocation dans *le magazine N° 84 du PARC NATUREL DU VERCORS*. Dans la rubrique Vivre ensemble, pour avancer ensemble, est présenté, parmi les différentes initiatives évoquées, un portrait de notre association.





Des nouvelles de personnes accueillies dans le passé

Fatoumata, accueillie en 2021 en co-location à Autrans Méaudre, poursuit ses études en alternance à Grenoble après avoir obtenu ses papiers. Elle revient régulièrement sur le plateau, ayant gardé un lien affectif avec ses colocataires.

Joseph habite et travaille sur l'agglomération Grenobloise

Elie et Zacharia, qui ont obtenu leur droit de séjour ce printemps, poursuivent leur chemin d'intégration : Elie a débuté une formation d'électricité et Zacharia prépare un CACES.

Ababoukar travaille et habite sur Grenoble avec sa femme et enfants et gardent des liens affectifs avec les membres de l'association et se sont retrouvés avec plaisir dans la même résidence pour jeunes travailleurs à Grenoble